

Porter le regard sur ce qui, malgré tout, va se faire

Rester soudés en temps de crise, avancer ensemble, veiller les uns sur les autres, penser les uns aux autres, se manifester à distance, autant de défis que nous avons dû relever en nous interrogeant comme les deux hommes qui marchaient en direction d'Emmaüs: «Quel est le sens de tout cela?» Les deux disciples ont rencontré un homme qui leur a parlé de Dieu, qui a rompu le pain. «Comme Jésus, donc?!» Ils ont alors pensé: «Le Christ est là même quand on ne peut pas le toucher.» Relire le récit d'Emmaüs en période de Covid-19, c'est partir en quête de ressources vitales dans la tradition. C'est la tâche constante et sans fin de la formation et de l'accompagnement des jeunes. Mettons-nous donc en route, Emmaüs est en vue!

 **Rahel Voirol, Patrick von Siebenthal**
coresponsables du secteur

Premier drame, chantier de reconstruction et puis... le Covid-19

14 janvier 2020: le catalogue médias et l'ensemble du système de prêt et de statistiques cessent de fonctionner. Les données sauvegardées depuis février 2018 sont irrémédiablement perdues. C'est une véritable catastrophe. Une fois le choc passé, nous avons assisté à un grand élan de solidarité dans toute la Maison de l'Eglise. Tout le monde a compris qu'il nous faudrait des mois de travail avant de pouvoir rouvrir les bibliothèques normalement, mais le mouvement d'entraide a motivé l'équipe à se mettre rapidement à la tâche. Le 16 mars, nouveau séisme avec l'annonce du semi-confinement: la situation exceptionnelle s'est finalement durablement installée et beaucoup de projets n'auront pas pu se concrétiser comme prévu pendant cette année particulière.

Renoncements

Sur 26 cours de formation continue annoncés par la catéchèse, dix ont dû être annulés ou repoussés à cause du Covid-19. Certaines formations ont dû être annulées faute d'inscriptions, mais la pandémie n'y était la plupart du temps pas étrangère. L'idée de suivre un cours entièrement en ligne ou de ne pas pouvoir anticiper l'organisation

avec certitude a été source de démotivation.

Nous avons beaucoup regretté de devoir annuler le colloque de pédagogie de la religion avec Martina Steinkühler. Nous nous réjouissons de rencontrer cette spécialiste réputée de la catéchèse, qui a écrit des ouvrages sur la narration de textes bibliques «difficiles et délicats», où elle évoque «la distance de sécurité» et «le droit d'interroger».

Réalisations, malgré tout

Même si la situation sanitaire a grandement compliqué, freiné ou empêché le

déroulement de notre programme, il ne faut pas pour autant dédaigner ce qui a pu être réalisé. L'équipe a fait preuve d'une grande créativité pour trouver de nouvelles manières d'être en relation et de communiquer. Ainsi, l'exposition de Pâques «Des ténèbres à la lumière» a presque revêtu une signification symbolique: quand il a fallu fermer au bout de deux semaines, les responsables ont décidé spontanément de photographier les figurines bibliques (de Schwarzenberg) dans leur «mise en scène très parlante»: les photos ont été vues par une bonne cinquantaine de personnes, certaines ont été inspirées et ont écrit

Covid-19: n'avons-nous que perdu au change? Et si nous faisons le bilan de ce que nous avons gagné? Plus de mouvement, plus de discussions, plus de technique informatique, plus de photos, plus d'heures de clavier, plus d'autonomie, plus de visioconférences, plus de visites chez nos voisines et voisins au bureau et là où nous habitons, plus de sensibilité aux besoins des autres...

des histoires qu'elles ont envoyées aux enfants en guise d'œuf de Pâques.

Du côté de RefModula, la priorité a été mise sur le maintien de la formation. Pendant le semi-confinement, les journées de cours se sont déroulées à distance; pour les stages, nous avons cherché des solutions au cas par cas. En revanche, la crise sanitaire n'a pas empêché de lancer les coachings spécialisés sur la gestion du temps, la collaboration, la confirmation et l'encadrement de groupes de catéchisme; cette offre s'inscrit dans la formation continue des catéchètes durant les premières années de leur ministère.

Le premier module de base de la formation pour collaboratrices et collaborateurs «Enfance et familles» (MiKiFa), qui tombe toujours pendant la dernière semaine des vacances d'été, a pu se dérouler comme prévu, dans le respect des mesures de protection. Nous avons battu un record de participation avec 20 personnes inscrites. Visiblement, les besoins en personnes formées par les Eglises réformées Berne-Jura-Soleure restent importants.

Dans le domaine de la formation continue, 16 cours ont été dispensés et 219 personnes en tout y ont assisté, parmi lesquelles par exemple 16 participantes venues du nord de la Suisse (de Bâle à Saint-Gall) et inscrites à la formation œcuménique de base en pédagogie Franz Kett.

Malgré les circonstances particulières, les offres d'échange et de réseautage du secteur ont continué de trouver leur public. Les spécialistes du domaine enfance et famille ont reçu trois circulaires avec des idées et des propositions pour aider à maintenir le contact avec les familles. La Comcat a organisé une rencontre réunissant les personnes professionnelles de la catéchèse qui leur a permis de partager leurs découvertes et leurs difficultés pendant le confinement et de repartir avec des outils pratiques pour la suite. Sans nier les difficultés que la pandémie a imposées, il faut relever que le souci de toutes et tous a été de garder le contact avec les enfants et les jeunes que ce soit en présence ou à distance et que cette situation inédite a permis une immense créativité dans les moyens utilisés.

A l'occasion de la journée de rencontre des responsables de la catéchèse, il a bien sûr été question des conséquences de la pandémie sur la catéchèse, mais les échanges ont également porté sur les enfants non réformés ou «hors sérail» et sur les entretiens de collaboratrices et collaborateurs.

Dans le domaine du numérique, l'arrondissement du Jura a poursuivi un projet d'envergure. Initiées par le groupe des professionnelles et professionnels de la catéchèse, les «capsules kt» ont pu proposer une deuxième saison qui met en valeur la catéchèse et l'animation de jeunesse des paroisses et des régions. Quinze capsules sont disponibles sur la

— Suite à la page 36 —

La plate-forme des responsables de l'Eveil à la foi de l'arrondissement du Jura a débouché sur une rencontre proposée pour le Dimanche de la Vision 2020. Avec, comme une prière, un bouquet de mains «covid-compatibles»!



Catéchèse

Responsables du secteur

Pia Moser (jusqu'à fin juin 2020),
Patrick von Siebenthal, Rahel Voirol
(coresponsables à partir du 1^{er} juin 2020)

Gestion questions spécialisées/ administration, enseignements et conseils catéchèse

Stefan Zwiygart

Service de la formation catéchétique

Pia Moser (responsable
jusqu'à fin juin 2020),
Rahel Voirol (à partir du 1^{er} juin 2020)

Berne: Ruedi Scheiwiler,
Patrick von Siebenthal, Rahel Voirol,
Sandra Begré (à partir du 1^{er} juin 2020)
Arrondissement du Jura: Alain Wimmer,
Anne-Dominique Grosvernier

Service Formation continue et conseil catéchèse

Patrick von Siebenthal (responsable)
Helene Geissbühler, Katharina Wagner

Bibliothèques catéchétiques

Irene Beyeler (responsable)
Bibliothèque catéchétique Berne:
Anne Berlincourt, Isabelle Scherer-
Abgottspon, Sabine Schüpbach,
Stefan Zwiygart
Bibliothèque catéchétique Thoune:
Ursula Kaufmann
HEP Berne:
Matthias Kuhl, Sarah Gfeller
Crédoc Tramelan:
Marina Schneeberger